

El Mapa de Fosas facilita ya el acceso a los datos sobre las víctimas identificadas del 36

La herramienta de Tracasa localiza 204 fosas ● Están contabilizadas 1.594 personas asesinadas, de ellas 1.291 con su identidad

✍ **Lola Cabasés Hita**
📍 **Fermin Sagiés**

PAMPLONA – Navarra tiene registradas 204 fosas donde fueron enterradas víctimas del bando republicano tras el golpe de Estado de 1936, y en las que, junto a otros lugares, han sido contabilizadas ya 1.594 personas que fueron asesinadas en una tierra donde no hubo frente de guerra. La labor desarrollada por el Instituto Navarro de la Memoria, continuador de una acción iniciada ya desde finales de los setenta por iniciativa popular, ha dado ahora un nuevo paso con la última actualización del Mapa de Fosas de Navarra, que, además de la habitual incorporación de nuevas informaciones sobre prospecciones e investigaciones históricas, contempla varias funcionalidades nuevas que mejoran sus actuales prestaciones.

La novedad más importante, según explicaron ayer desde el instituto, es la conexión entre el Mapa de Fosas de Navarra y la base de datos del Fondo Documental de la Memoria Histórica de Navarra que elabora la UPNA. Gracias a este desarrollo, al consultar la información referida a las víctimas enterradas en una determinada fosa, es posible acceder directamente a la información que ha recogido el Fondo Documental sobre cada una de esas personas.

Se trata de un paso más en las iniciativas que el Instituto de la Memoria está desarrollando para facilitar a la ciudadanía el acceso más completo e intuitivo posible a la información disponible sobre las víctimas de la violencia desatada tras el golpe de estado de julio de 1936, destaca César Layana, historiador y jefe de documentación del Instituto de la Memoria. Precisamente, este tipo de solución para conectar dos de las principales herramientas telemáticas sobre memoria histórica, será compartido por Navarra con el Ministerio de la Presidencia, Relación con las Cortes y Memoria Democrática, en el marco de los convenios de colaboración que pretenden suscribir con las diferentes comunidades autónomas.

SALEN A LA LUZ LOS RESULTADOS Otra de las mejoras del "nuevo Mapa de Fosas" consiste en ofrecer un resumen de los principales datos recogidos en el mapa, tanto en lo que se refiere al número de fosas prospectadas y exhumadas, como al total de víctimas localizadas en ellas. A este respecto, Layana precisa que es importante recordar que el Mapa de

ENCORTO

● **Una investigación viva.** El Instituto Navarro de la Memoria ha elevado a rango institucional la investigación sobre la represión franquista en Navarra. Con los convenios con Tracasa, Sociedad Aranzadi, Nasertic y UPNA se está avanzando en localizar las fosas comunes donde fueron escondidas las víctimas republicanas; poder exhumar sus restos, identificarlos y documentar las circunstancias de sus muertes.

● **Acceso.** Mediante la web fosas.navarra.es se accede al mapa de fosas y pinchando en estas localizaciones figura la información relativa a cada una de ellas.

LA FRASE

CÉSAR LAYANA "SE PUEDE ACCEDER A LAS FICHAS DE LAS VÍCTIMAS" El jefe de documentación del Instituto Navarro de la Memoria destaca el avance que supone la nueva herramienta del Mapa de Fosas para conocer la historia del 36.

Fosas se refiere única y exclusivamente a los enterramientos ubicados en Navarra, por lo que ese dato no refleja en ningún caso el total de víctimas navarras de la represión desatada tras el golpe de estado de 1936.

Tras la aprobación de la Ley Foral 29/2018, de Lugares de Memoria Histórica de Navarra, se incorporaron al Mapa de Fosas de Navarra nuevos datos referidos a los lugares de la Memoria Histórica de Navarra, a los que se han añadido en esta última actualización una serie de vídeos, realizados con vuelo de dron, que ofrecen imágenes aéreas de gran interés y plasticidad.

1.594 VÍCTIMAS CONTABILIZADAS El Mapa de Fosas aporta los últimos datos relativos a esta ingente investigación de una de las páginas más trágicas de nuestra historia. Así, el Mapa de Fosas localiza un total de 204 fosas en territorio navarro de las que en 95 se ha intervenido localizando restos humanos y exhumándolos. Estas 95 fosas se señalan en color verde e incluyen aquellas que fueron localizadas por colectivos vecinales desde finales de los años 70. Otras 49 fosas, en color amarillo, han sido prospectadas pero no se han localizado restos. Por último,



hay otras 60 fosas señalizadas en color rojo de las que se tiene información sobre su existencia por recuerdo de familiares y vecinos, pero en las que no se puede intervenir debido, sobre todo, a las actuales características del terreno donde estuvieron ubicadas.

Fruto de las investigaciones realizadas hasta el momento, hay 1.594 víctimas del bando republicano contabilizadas, 1.291 de ellas con identidad conocida y 303 con identidad desconocida.

César Layana destaca que a partir de ahora se puede acceder a la infor-

mación que se tiene documentada de estas víctimas a través de esta herramienta informática.

Toda esta investigación está siendo posible gracias al trabajo dirigido desde el Instituto Navarro de la Memoria y que desarrolla junto a la Universidad Pública de Navarra (UPNA), Tracasa, Sociedad de Ciencias Aranzadi y Nasertic. Para ello se han suscrito los respectivos convenios. Así, con Tracasa, por unos 20.000 €, para la elaboración física del Mapa de Fosas; con la UPNA (80.000 €) para el Fondo Documental de la Memoria Histórica de Navarra;

con Nasertic, por 70.000 € para el Banco de ADN y con la Sociedad Aranzadi, por 100.000 €, para acometer las exhumaciones en los distintos enterramientos que salpican el territorio foral, algunos en lugares recónditos para evitar su descubrimiento y seguir tapando el horror.

La documentación aportada por el Mapa de Fosas incluye también la localización de 112 doce lugares relacionados con la represión ejercida tras el golpe de Estado de 1936 y los 15 lugares de memoria ya reconocidos como tales tras la aprobación foral. ●